Año V-Panamá, 25 de Diciembre de 1940-Nº 316

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración

Apartado 248 Telefono 922

# Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad

y la humanidad se trasporta a mas dulces esperanzas.

En ella se conmemora el aen ella los esclavos fueron li-

gurio del pobre engalanado con

Hay una noche en el año, lle- ce con más orden, limpeza y ana de encanto y de universal a- bundancia, y la alegría y la salegría, llamada Nochebuena, en tisfacción asoman a todos los

> La Nochebuena debe ser noche de oración. Dios ha querido ser niño para conquistar el amor, por eso la oración debe ser el consuelo del alma y la rica ofrenda de los que creen, espe-

La Nochebuena debe ser noche de agradecimientos, porque los agraciados la celebran con homenaje de adoración, de amor, de gratitud, de honor, de gloria, de alabanzas sumas, de gracias y bendiciones al divino Re-

Noche de reparaciones filiales, en que, despojado el mundo breves horas de sus miserias y de su egoismo, contempla el suceso que dió a Dios gloria en todos los hogares; hasta el tu- las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad.



# NAVIDAD

belleza de la edad que vive. To- dan. do y todos parecen saturarse en la esencia de este remanso de

comprensión de la mentalidad piertas en el alma tan pene- más pura y santa que nos deel corazón de la humanidad en las naciones del orbe nace del dolor, y parece que con tera. Por eso a través de los sihondamente en el corazón del u llevado a lugares extraños.

La fiesta de Navidad tiene en Otra de sus más bellas reacsi el milagro de una influencia ciones es que fortalece los senespirtual que a todos subyuga. timientos del hogar y ata las fuerzas afectivas del alma. Los se abre como un bello parénte- se impregnan de un fluido cásis, se impoñe como un oásis la lido, todo en ellos, aún sus mis-Noche Buena para inundarnos mas penas se tornan aladas panaciones se despojan de todo taba mucho de ser el hogar dia- que se titulan católicos. materialismo y la tirantez exis- no de Jesús, la desolación de a- | Católicos que pasan la noche

delicias espirituales en donde dad no existe fecha más bella menaje debido a Nuestro Señor todos pretendemos apagar esta que esta, por que en ella caben con la satisfacción de sus pasiosed que de manera consciente o todos los sentimientos nobles, nes y... más aún, tomar como inconsciente nos muerde el al- dignos; porque en ella se vuelcan todos los efectos elevados; parque ella tiene el privilegio En el goce de esta fiesta de de dar alegría que no cansa, ni Navidad no caben hondas re- hostiga; porque ella nos hace flexiones, no porque el hecho no sencillos de corazón y de espíri- cluye, ciertamente, un esparci- casa y celebrándose la Cena.

contenido de esta fies- hubieran cable, quizás porque es ésta la milagro está, en que si aquel ta, pueden celebrarla en la forunica fecha en que individuos y humilde establo de Belén dis-

tente entre los conflictos mate- quella noche santa, aseguró al del 24 de Diciembre bailando y riales y espirituales se suavizan hombre un remanso en donde emborrachándose y al amanay el hombre vuelve a ser niño su espíritu requebrajado por es- cer, con trajes de etiqueta ellos con las ansias locas del deseo y te materialismo que pretende y de noche ellas, van a romper el prisma del recuerdo y el ni- enseñorearse, se purifique como el recogimeinto del templo con no siente con mayor placer la en las aguas milagrosas del Jor- sus vestimentas llamativas e im propias de tan sagrado lugar. Esos católicos, itantos por des-En la historia de la humani- gracia! quieren armonizar el ho pretexto la festividad cristiana para divertirse de un modo pa-

miento honesto; muy al contrario, lo reclama, porque es época Oh bella Navidad! que des- de alegría, la mayor alegría, la humana. Fueron tan sencillos trantes emociones, haced que la para la historia del Cristianisglos y aun en medio del fragor el ideal de paz cristiana. Sobre tras que el Nacimiento del Ver- el honor del nombre de cristia- esperanza de mejor vida.

Pero al fin llegó el dia 2 humanos, la Noche Buena como nos que el encarnnizamiento de sas y poéticas por excelencia, una saeta milagrosa, se clava la lucha ha arrancado del hogar es una fuente de alegria incontaminada.

Pero esta alegria debe manifestarse de modo cristiano, en familia o entre amigos, no en

¡Cuántos ignoran el significa-| cabarets, rodeados de extraños do de la Navidad! y ¡cuántos que | a nuestras creencias y con plalo conocen olvidan su sentido ceres propios de la Grecia y la ignorando y olvidando el mente si griegos y romanos lo "Cena de Navidad: 300 francos". cositas preciosas. Iban ellos también creaciones propias de la pureza del Mesias.

Nuestros antepasados (y todavía en algunas piadosas familias se conserva la costumbre) festejaban la Navidad con una hasta las doce, en que se acu- jos, dolores, enfermedades, tentacio- gria a contarlo por todas partes. día a la Misa del Gallo seguida- nes y muerte, ha sentido y siente la Vino el Niño Dios al mundo remente; de retorno al hogar se necesidad de una redención. Los vestido de la humildad, teniendo por alumbraban el Nacimiento y el abeto pascual, distribuyendose tieron al mundo un Salvador. Y pa- risima Virgen Maria. Esta fue la pri-La fiesta de Navidad no ex- así como a los servidores de la

ser católicos de ley y celebre- bre los campos y anunciaron a los que nos mostró el Mesias en su namos dignamente la Nochebuena pastores que el Niño Jesús habia cimiento, venceremos la soberbia y

DRA. LUISA MUNOZ.

## Cristo en la gran Ciudad

Una noche de Navidad, Cristo rechazando el consuelo de visitar las iré"... Señoritas muy elegantes. casas en las que era amigo, descen- En la sala se alineaban varias medió en plena ciudad para darse cuen sitas, cubiertas con manteles blanta de lo que hacían los pecadores. cos, alumbradas con bembillas rosa

La alegría era universal.

do festejaba la Navidad. Cristo de- cubos de plata llenos de hielo... tuvo al primer ser humano que en- Una mujer se volvió, y viendo a contró; era un agente muy ocupa- Cristo hizo un gesto de indignación do en hacer circular los coches en la plaza de la Opera.

-¿Qué es esta fiesta de Navidad?

-le preguntó:

El agente le miró y le dijo:

-¿De qué país es usted?

-Yo soy de Belén. -No conozco ese lugar. En todo dijo. caso aquello debe estar horriblemente atrasado. ¡Navidad! es la

fiesta de las golosinas. - Y los transeuntes que llevan

paquetes? -Golosinas grandes y pequeñas.

Estamos en Navidad y en este día siempre hay alguna golosina.

-¿Cuál es el origen de esta fies-

-;Oh! Usted me pregunta demasiado. Dirigios al brigadier. El os dará detalles.

[Navidad! [Navidad! Todos los comercios hacían flamear este nombre. das. Juguetes, algunos árboles de ¡Pero qué realidad había detrás de Navidad, pero casi ningún portal. glorioso! Ignorancia y olvido, Roma que no tuvieron la dicha esto! Cristo pasó la puerta de un Pasó rozando una pareja ... El homque a veces se confunden. Sólo de conocer a Cristo. Segura- gran café que tenía este letrero:- bre y la mujer llevaban cada uno

-:En el Portal --pen

Entraban señoras en traje de "so-Botellas de champán, encogolladas ¡Navidad! ¡Navidad! Todo el mun- de oro se llenaban de vaho en sus

-¿Cómo dejáis entrar aqui a los mendigos?

nos 15 años, se precipitó hacia Cris-

-¿Qué/ yenis a hacer aqui?-le

Cristo miró a este joven:

-Solamente se mendiga en la ca-

-;SI tú supieras lo que yo men-

Pero ya habia sido arrojado a la calle jy de que manera! Los soldados romanos no fueron tan rápidos.

-; Navidad! | Navidad! Nosotros venimos del cielo...—cantaba una hungara al piano:

Cristo se dejó llevar por la muchedumbre. Esta se deslizaba como un rio entre los comercios y tien-

(Pase a la Pag. 23)

## El Mesías deseado

El niño Jesús ha sido el deseado reclinado en un pesebre. Dejaron encantadora reunión de toda la de todas las generaciones y de to- los pastores sus ganados y fueron familia (entonces no era moda dos los tiempos. Desde que el hom- a convencerse de la realidad de tan la restricción de la natalidad y bre principió a experimentar el cas- fausto acontecimiento. Adoraron al las familias era nmuy largas) tigo del pecado en forma de traba- Mesias y regresaron llanos de aleprofetas enviados por Dios prome- padres al castísimo José y a la pulos aguinaldos a toda la familia, saban las generaciones, anhelando la mera enseñanza que dió a los homvenida del Mesias prometido a los las virtudes que nos acercarán al que sufrian y esperaban el cumpli- bres, pureza y humildad. Estas son Hoy podiá, debía hacerse lo miento de la promesa divina. Por- Niño Jesús y las que El pide para mismo, ya en familia, ya agru- que el hombre se hizo esclavo des- que seamos sus hermanos; sin estas padas varias familias en el ho- de que pecó y no hallaba fuerzas pa- no tendremos entrada en su coragar de una de ellas, rebosando ra romper sus cadenas, ni supo más zón, ni vivirá El en el nuestro. alegría el corazón, de alegría lo que era la felicidad de la inocen- El mundo se perdió por la sober dos en la gruta de Belén, que la un sentimiento superior de a- la Resurrección del Señor debe sencillez santificada tomó re- mor al prójimo, de respeto a la colmarnos de un alto gozo, colieves de grandiosidad y al conjuro de la gracia divina caldeo de la contra del contra de la contra del contra del contra del contra de la contra de la contra de la contra de la contra del contra de la contra de la contra de la contra de la contra del contra boga, alegría que concuerda con dad peregrinaba en este mundo sin luvio, en donde perecieron todos los

> ciembre: nació el Mesias, se conmo- la presencia de Dios Resolvámonos de una vez a vió la tierra, los ángeles volaron so- Con la humildad y con la pureza nacido y que le encontrarian con la concupiscencia de la carne. sus padres en un establo de Belén,

esperanza de mejor vida.

Pero al fin llegó el dia 25 de Dimilia que fueron hallados justos en

(Pasa a la Pag. T)

© BIBLIOTECA NACIONAL ERNESTO J. CASTILLERO R.

## Sección de la Mujer

PARA EL HOGAR Modestia, Pudor, Honestidad

aqui la palabra en el sentido que nas, como si se tratara de las cosas tendría una frase como esta: el orgullo de este hombre es insoportable; carece de la más elemental modestia. De hecho, modestia es sinónimo de humildad; pero la modestia es también otra cosa: hay tocados modestos y otros que no lo son, lo mismo que actitudes. Hay modestia en los ojos, en el paso, en la voz, en todo el cuerpo, en fin, así como hay un porte, un tono y miradas des vergonzadas o provocativas. En una palabra, la noción de la modestia, tal como la entendemos, es fácil de deducir de todo esto: es una virtud que enseña al hombre a componer su exterior: cuerpo, vestidos, casa, según las reglas de la decencia y de la recta justicia.

Hay, pues, una virtud exterior, no pura apariencia. Por lo contrario, debe ser el resplandor externo de un alma dueña de sí misma. Evidentemente se engañaría quien juzgase el valor moral de un hombre o de una mujer especialmente por su manera de presentarse o vestirse, pero también sería un error desdeñar la modestia a pretexto de que o un cálculo hipócrita. Digamos mejor: podría ocurrir que la modestia, una vez u otra, sirva para cubrir con púdico velo un alma que no lo es del todo, pero es absolutamente cierto que toda virtud desaparecería de este mundo el día en que la modestia desapareciera entera-

En efecto, la modestia es una virtud esencialmente social; regulando nuestro exterior, procura, en primer lugar, evitar que seamos los unos para los otros ocasión de tentación o de escándalo. Parece que la razón es tan sencilla y clara, que no es necesario insistir en ella. Pero, desgraciadamente hay que hacerlo. Porque existe una hipocresía Juan Jacobo Rousseau, que hace como que ignora que la carne es im-

de Fuerza y Luz.

PANAMA

Qué es la modestia?-No tomamos, más atrevidas, si no las más libertimás inofensivas: qué mal hay en esto, dicen?-Ningún cristiano sincero puede hablar así. Todos llevamos dentro de nosotros mismos, en mayor o menor grado, la inclinación al mal; todos más o menos tenemos el gusto del vicio. Si por la puerta de los sentidos penetra la ocasión en nosotros, enciende el apetito que desencadena la tentación a la que sigue con gran frecuencia la caída. He aquí por qué montando la guardia de la castidad y de las costumbres cristianas, hay una defensa externa en sus manifestaciones: la modestia, que proviniendo del fondo de nuestra alma, impone al cuerpo algo así como una salvaguardia de la

Hay que convenir en que nuestras costumbres actuales tienden a desdeñar esa decencia, propia de las almas puras, llegando a una inmodestia sólo comparable a la de las épocas más relajadas de la historia pagana.

En el fondo de todo esto hay un antagonismo esencial que pone en pugna dos orientaciones irreductipuede ser únicamente un disimulo | bles: el espíritu pagano y el espíritu de Jesucristo.

La moral pagana sólo piensa en la carne, más todavía, la diviniza. Por consiguiente, con sereno impudor suprime de las leyes de la honestidad lo que regula las costumbres. Los dioses que adoraban los paganos eran a menudo personajes viciosos; la historia era un tejido de inmoralidad. Hablando de los vicios del género humano, Corneille hace decir a Piliucto: "No castigaréis ninguno de ellos que no tenga

su dueño en los cielos" Por el contrario, el espíritu de Jesucristo es todo pureza. "Sed perfectos, como mi Padre celestial es perfecto". He ahi el principio que domina la moral. Ahora bien, Dios refinada, que procede vagamente de les espíritu, y el espíritu no tiene adversario más resuelto que la carne. Además, no se trata, en el ideal presionable y frágil. Se habla de mo propuesto por Jesús, del paraíso indas indecentes, pretextando que el mediato. Los placeres y las riquepudor es creación occidental; se ha- zas del mundo puestas en parangón bla de espectáculos, danzas, las con la salvación del alma, no tie-

大のようなのなのなのであるとのなるとのなるなどのはのないので

La Electricidad es Barata

en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el ki-

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilova-

Solicite informes en las oficinas de la Compa-

Cía. Panameña de

Fuerza y Luz

Siempre a sus Ordenes

tio-hora para aquellos que usan para VIVIR

MEJOR más de nuestros servicios eléctricos.

ñía Panameña de Fuerza y Luz.

lovatio-hora por los servicios residenciales eléc-

tricos que le proporciona la Compañía Panameña

nen valor ninguna. Finalmente su tarme, renúnciese a sí mismo, tome moral no fué jamás una doctrina so-su cruz y sígame". Es un Dios crulamente, sino principalmente un có-cificado que se hace seguir porque digo de amor. "El que quiera imi- es amado.

## Breves sobre la Navidad

Se acerca la Pascua, el tiem- tienen gran satisfacción con este nificativo, el más deseado principalmente por los niños; éstos en esa época en las escuelas ya no se pueden contener atentos: la brisa de estos días los pone muy alegres, muy bulliciosos en los recreos.

Solo piensan en la venida del Dios Niño y se les oye frases como éstas mas o menos: "Cuántos días faltan para la Pascua, mamá. Yo hice mi carta y he pedido varios juguetes, me los pondrá el Niño Dios? Yo he sido un buen niño, obediente y respetuoso como era Jesús Niño". Y hasta anticipan la fecha de la Navidad, en los calenda-

Las conversaciones infantiles en estos días, así como sus sueños y pensamientos no son sino relacionados con la Navidad.

Como que los almacenes están presentando preciosidades en juguetes. Lindos están!

Tanto los niños como las madres de éstos se extasían viendo los juguetes en las jugue-

Algunas madres de familia ya han comprado y están comprando, mientras que otras, sólo los admiran deseándolos para sus hijos y esperando, en la Providencia Divina. Esta llegará o- | portunamente, escogiendo como mensajeros leales y generosos a las distintas entidades amantes de la niñez, que han tenido la feliz iniciativa de hacer fondos para llevar la alegría a los niños pobres de la ciudad. Bien para estas Sociedades que ob-

po más agradable, el más sig- gesto caritativo, que Adelante se complace en reconocer como muy bueno!

Todos los que colaboran a este fin tan noble, recibirán bendiciones del Altísimo.

Y en cuanto a nuestros niños se acerca el día en que varie por completo la conducta a veces reprochable de algunos: la restricción reciente emanada del Ejecutivo relacionada con las entradas a los cines etc., está dando el resultado que se esperaba. Hay quejas de alguna empresa de "que la ausencia de los niños al cine, a ciertas horas, les ha traído menos dine-

Y nosotros opinamos que es preferible aceptar pocas ganancias, a que la Patria no cuente más tarde con buenos ciudada-

También, como este año, hay probabilidades de que no encontremos ningún niño triste en Navidad, esto les ayudará eficientemente a su educación: los niños necesitan juguetes, éstos los convierten en seres felices, los entretienen y no pueden pensar ni hacer nada que los perjudique.

Nosotros nos complacemos en desear muy Felices Pascuas a to das las personas que han colaborado para la dicha de nuestros do para la dicha de nuestros paisanitos y para los hombres del mañana: los niño de mi Pa-

MARÍA.

Sabanas, Dic. 17 de 1940.

#### CRISTO EN LA (Viene de la 1º Pág.)

nos burgueses, hombres honrados. Cristo les siguió, entró invisible en su misma habitación.

Los invitados llegaron todos muy

Cristo vió como abrían los paquetes, descorchaban las botellas, se

sentaban a la mesa, comían, bebían. -Figuraos -decía uno- que me han invitado a una Misa de media

-;Ah! - exclamaron los otros muy contentos.

-¡Oh! Aquéllo no vale lo que un concierto de Colonne!... pero era bastante gracioso, sin embargo.

En la habitación no había ni Portal ni Crucifijo. Cristo no pudo soportar mucho tiempo la insulsez de la conversación. Y descendió por la escalera lentamente.

El portero, al verlo pasar, dijo a

-A ese individuo, ¿le has dejado

-Mira, pues es curioso. No lo había visto. Cristo dió todavía algunos pasos

y se encontró ante el patio de una gran escuela. Sobre su puerta había un letrero: Velada de Navidad para los niños de este departamento. Niños. Pequeñines.

Entró... Centenares de alumnos estaban reunidos. Se les distribuía juguetes, bombones, libros. Se jugaba a la lotería bulliciosamente. Varias señoras iban y venían, muy entonadas, bajo las miradas de la señora directora.

Pero allí tampoco había ni Portal ni Crucifijo... Ni nadie pronunciaba el nombre del Niño Dios.

Cristo se quedó allí con un sen-

timiento, en su corazón, de inmensa soledad. ¡Era un extraño! Al fin, sin embargo, se aproximó

a un escolar que tenía los brazos llenos de juguetes; se parecía a sus antiguos amigos de antes, de allá, de

-¿Amas al Niño Jesús que te envía tan bonitos juguetes?

El pequeño miró a Jesús con un aire distraído.

-¿A quién? ¿Al Niño Jesús?

-¿Tú no le conoces? -No.

con un dedo imperioso:

Una mujer acudió prontamente, como impulsada por el presentimien to de un peligro:

-¿Qué te ha dicho ese hombre? Y cuando supo la pregunta y el nombre que se había atrevido a pro-

-¿Usted? Hágame el favor de marcharse de aquí... y ¡pronto!

Y Cristo erró, sin poder entrar en ningún sitio.

Vagó como antes, en la misma fecha, en Belén, su Madre había vagado, en una noche semejante.

Vagó a lo largo de calles interminables, pasando por delante de innumerables tiendas, en las que se festejaba la Navidad, sin saber siquiera lo que Navidad significaba.

Por aquí y por allá cruzaron bandadas de chiquillos tocados de rojo, que agitando sus juguetes exclama-

-Esta es la lucha final...

El Apóstol Juan no había previs-

Dos mil años antes, en Belén, venía a los suyos, y los suyos no le (Pasa a la Pág. 3ª)

CATOLICOS, prestad vuestra cooperación a la buena prensa leyendo y difundiendo "Adelante", y mandando vuestros trabajos a la Imprenta de la "Acción Católica".

#### CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,-Dr. JUAN B. ARIAS

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98-Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional Cludad de Panamá.

#### Sigamos nuestra Campaña por la Asistencia a la Misa UN PECADO MENOS Bello ejemplo

En casa y entre sus amistades la cés, hábilmente manejado, la joven de Nuestra Señora de las Nieves.

Al tratarla, aunque sea de paso, notaréis en ella, ese aire inconfundible y característico de la señorita criada y educada en el ambiente de una familia distinguida, sin las improvisaciones de los apellidos que salen a flote a última hora.

En una monarquia encontraria-

mos ese nombre entre la nobleza. Nevita es afable y cariñosa. Los que la conocen intimamente, han sorprendido alguna vez, en sus ojos negros, un relámpago de orgullo e irritabilidad de carácter, que ella trata de dominar en seguida.

Hecha así, superficialmente, la presentación de la joven, pongámosla en acción.

Cierta mañana, al volver de misa, pues diariamente asistia a ella, entró en un tienducho pequeño y miserable, de esos que se ven en las grandes ciudades, contrastando con los magníficos bazares y deslumbrantes joyerías que resplandecen al

Medía la peza más o menos, cuatro por cuatro; en el centro un pequeño mostrador; atrás del mostrador una vieja; atrás de la veja unos estantes en que holgadamente se veían revistas, paquetes de tabaco, fósforos, frasquitos de tinta | y de perfumes, boquillas, papel de carta, carretes de hilo y mil otras chucherías, cuya enumeración ciertamente no me exigirá el lector. Bástele saber, que alli podría comprar, casi al mismo precio, un anillo o una cafiaspirina.

A través de la cortina colgada entre dos cuerpos de estantes, se veía o se adivinaba, una pequeña pieza obscura.

Todos los días a la ida y a la vuelta de la iglesia. Nevita veía aquella señora sentada detrás del mostrador, ocupada en tejer. Todos los días; hasta los domingos.

¿Iría a misa?

Esa pregunta, de un tiempo a esta parte, venía preocupando a la piadosa señorita; y por eso la hemos visto entrar resueltamente en aquella especie de covacha.

-Buenos días, señora.

La presencia de aquella esbelta to. silueta sorprendió a la dueña del boliche que se quitó los lentes y se jándole las dificultades que la polevantó inmediatamente.

-Donc, madame, étes vous francaise?

-Oui, madamoiselle.

lengua francesa la brecha para pe- ni el tocador, eran muy complicanunciar, mostró a Cristo la puerta netrar en el corazón de aquella se- dos. Quiso aun poner algunoos reñora. Y no se equivocó pues nadie paros, pero Nevita no la dejó. Aún ignora la fuerza de atracción que ejerce nuestra propia lengua, cuan- se dirigió al cajón del mostrador y do nos hallamos en país extranje- trató de retirar disimuladamente el

Por lo tanto, con el anzuelo fran-

llaman Nevita, porque nació el día en un cuarto de hora, estaba enterada de que Madame Josefine Courtaine, cuarenta años atrás, recién casada, había venido con su joven esposo. Murió éste al poco tiempo, dejándola casi en la miseria y con un hijo que actualmente se encontraba en la Argentina.

Alli, con aquel misero negocio iba pasando la vida ella sola... es decir, ella con un perrito blanco, lanudo, feo, pero limpio.

Al terminar la entrevista, compró Nevita unas tarjetas postales que no precisaba y se retiró satisfecha de aquella primera visita.

Al decir primera visita, el lector ya queda enterado de que los encuentros entre ambas mujeres menudearon, con gran satisfacción del perrito que comía los bizcochos traídos para él por la simpática visi-

En cambio Nevita también quedó enterada de que Madame Courtaine, como tantos extranjeros que llegan hasta nosotros, fue abandonando sus prácticas religiosas cultivadas en su tierra natal.

-Pero, señora, ¿ni la misa del domingo? ¡Qué lástima!

-Imposible, hija, imposible. Vivo del negocio y no puedo abandonarlo; el vintén que se me escapa, lo necesito.

Por esos días fue cuando Nevita tomó una resolución extraña, casi, casi disparatada, si no fuera una resolución profundamente cristiana,

El domingo siguiente, al volver de la iglesia, entró resuelta en el tenducho de su amiga.

-Señora, vengo a pedirle un favor. (Aquello por el tono de voz, más que un pedido era una orden).

-Falta poco más de media hora para la misa de ocho.

-Pero...

-Vistase en seguida, y mientras usted oye misa, yo ocuparé su lu-

-¿Qué dice? Yo... usted...? -Sí, sí. Ya verá que buena comerciante soy yo.

-Pero... imposible.

-Vaya, señora; vaya, vístase pron

Y empujándola suavemente y atabre queria exponer, la hizo entrar en la trastienda.

-Mon Dieu...!, mon Dieu...!

No demoró mucho la buena fran-Nevita encantada, encontró en la cesa en volver; ni el guardarropa, más; cuando la atribulada señora dinero que había y envolverlo en

(Pasa a la 3º Pág.)

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For-Exija Siempre

## Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A. PANAMA. R. P.

Tel 2171 P. O. Box 593

COLON

© BIBLIOTECA NACIONAL ERNESTO J. CASTILLERO R.

## ※ のどのどのどのどのどのどのどのどのどのど

## Sección Catequística

CLXV-La Catequesis en nuestros días

Lo que es el Apostolado

cristiano.

Cristo no quiso subir a los cielos otros. Miró sobre todo, al joven Sa-

Más lejos, en un rincón, un bo- arrabales de la ciudad... Sobre la

nito Portal, con su buey y su asno inmensa ciudad cuyas miserias aca-

los mejores:

los trastornos y luchas políticas pide que se unan todos con él del siglo XIX. Se presentaron para remediar los estragos que al sacerdote numerosos problemas a los que dedicó su atención, acaso en demasía, confiando en que la instrucción religiosa continuaba procurándose con esmero en el hogar y en la escuela. Mas pronto se advirtieron los tristes efectos del liberalismo, que llevó la indiferencia religiosa a la sociedad y a las fa-

En ese ambiente de desdén y menosprecio de la Doctrina Cristiana, muchos maestros la postergaron, o descuidaron gravemente, sino llegaron a suprimirla del todo y a ser hostiles a ella como en las escuelas lai-

Y precisamente se extendía la ignorancia del Catecismo, cuando mas necesario era tener ideas claras y bien cimentadas para no vacilar en la Fe, combatida por tantos medios, como los adelantos de la industria ponían en manos de los enemigos de la

Su Santidad Pío X, dirigién- nos toca exponer.

NECESIDAD DE APOSTOLADO | cho.

PARA INFILTRAR EL ESPIRI-

TU CRISTIANO EN LA SOCIE-

-Lo que es realmente el apostola-

-Cómo debe ejercerlo cada cual.

(Viene de la Pág. 2ª)

reconocían. Hoy ocurría algo más

grave: los suyos le rechazaban. Ellos

tomaban el rosa! de Navidad y pi-

soteaban su tronco santo y su raíz

sagrada. Conservaban la alegría de

la fiesta; pero ignoraban hasta el

Siguió adelante y llegó al final de

Un edificio pintado, violentamen-

te alumbrado, llamó la atención.

Cristo se aproximó, y a través de

las vidrieras distinguió su imagen

Salió un muchacho, uno de esos

El niño vió al hombre de cabellos

-Entonces, entrad. Nosotros tene-

Divisó varios jóvenes cerca de la

estufa, colocados alrededor de un

blondos, que tiritaba en la sombra y

-; No hace calor!-le dijo.

en la corriente del aire.

mos un buen fuego.

pequeños con que cada parroquia exclamó:

-¡Yo tengo frío!... respondió dote.

en el muro, en el sitio de honor.

con esta impresión, para no entris- cerdote.

nombre del autor de esta alegría.

-Manera de ejercerlo con prove- cer el apostolado?

-Necesidad del apostolado.

CRISTO EN LAS --

tecer a los Santos.

muy iluminado.

suele contar.

un arrabal miserable.

en las almas produce la ignorancia de las cosas divinas.

Y desde entonces la Catequesis recibe nuevo espíritu, que las prescripciones pontificias sostienen y encauzan sabiamen-

Varones ilustres son los precursores y adalides de esta nueva Cruzada. Como ha ocurrido siempre en la Iglesia, surgen instituciones y asociaciones para poner remedio a esta necesi-

Los catequistas se reunen en Congresos para alentarse mutuamente y estudiar la manera de lograr mayor fruto en el desempeño de su misión.

De todo ello resulta la formación y progreso de una cien- difícil de realizar, aparatosa y comcia práctica, la Pedagogía Catequística, la cual hemos querido reflejar en esta obra, que terminamos con alagüeñas esperanzas, contemplando el resurgir actual. He aquí el resumen de lo que en esta lección

-El verdadero apostolado debe

llenar toda nuestra vida; y para que

sea fecundo debemos tener espíritu

-Qué se entiende por apostolado?

-Quiénes están obligados a ejer-

la infantil imagen del Portal.

-; Calentaos! ¿Ha comido?

-¿Estáis solo, mi amigo?

-¿Por qué le deja sólo?

-Y su mano...

Le hicieron sitio con diligencia.

¿Quiere beber? Nosotros separa-

mos siempre en nuestra cena la par-

Cristo no respondió; pero les mi-

Entonces, fijándose en alguno de

Su mano se extendió más allá de

las pobres tablas, sobre los grandes

baba de atravesar, y con un acen-

to que ellos no olvidarían jamás,

-Misereor super turbas.... Me

Después, lentamente, desapareció.

-Sí, es El -respondió el Sacer-

Y desde esa noche de Navidad ca-

da año ese Párroco envía a uno o dos

que El no esté solo jamás...

compadezco de las multitudes...

-¿Es El? exclamó un niño.

ró a todos lentamente, a uno y a

LA SANTA MISA (Viene de la Pág. 2ª)

nioabra; sólo se sonrió de la des- mada? confianza de la pobre mujer.

Y así salió ese día la pobrecita Había decaído la enseñanza dose a los Prelados, y al Clero anciana a oir una misa, después de catequística, a consecuencia de en general, excita su celo, les tantos años. "Mon Dieu.... mon

> Mientras tanto Nevita habíase puesto a quitar el polvo de los estantes, cuando entró en el comercio un hombre; miró extrañado a la nueva comerciante, se detuvo un momento indeciso y al final se encogió de hombros. Venía a comprar un paquete de tabaco que la joven entregó sin poder reprimir un leve temblor en la mano.

Un chico llegó después para comprar pomada para zapatos.

Se comprende fácilmente que Nevita sintiese una especie de rubor y algo de inquietud al verse en aquella aventura. Experimentaba, asimismo, cierto temor de que aquello se supiese entre sus amigas y llegase la noticia a su casa. No lo verían

Pero se decía, ¿qué importa, si con esto evito hoy un pecado?

Y para que haya un pecado me un pañuelo, la joven tuvo la habi- nos ¿no vale la pena vender un palidad de no darse cuenta de la ma- quete de tabaco y una cajita de po-

Ha pasado una semana.

Cuando en la mañana del domingo siguiente Nevita, en dirección de la iglesia pasaba por la casa de Madame Courtaine, ésta estaba en la puerta esperándola y ya vestida para salir.

-Señorita, si me permite, quiero ir a la misa con usted.

-Encantada, -contestó la joven, sin poder reprimir la grata sorpresa.— Pero, ¿y el negocio?

-Mire, hija, he pensado que sin los reales ganados en domingo puedo seguir viviendo. Dios no falta. Nevita sintió como un nudo en la

garganta y en silencio dió el brazo

Varias personas en aquella misa, y que mientras una señora francesa estaba en el confesonario notaron que Nevite disimuladamente se secaba una lágrima.

Nadie supo por qué lloraba.

-Es acaso el apostolado una obra

-Es preciso el apostolado en nues tra época, y por qué?

-Cuál es nuestro campo de apostolado y con quién podemos ejer-

-En qué debe consistir ese apostolado? -Cuál será el principal apostola-

do de la colegiala, y por qué? -Podemos hacer un apostolado fecundo por medio de los pequeños

detalles del día? -Cuál será la principal base de la formación?

—(Las conclusiones prácticas las sacarán las circulistas de acuerdo con las preguntas anteriores).

-Una vida al servicio de un ideal, de una misión, he aquí lo que es un verdadero apostolado.

-Cada uno de nosotros tiene en la vida una misión, y esa misión debe ser personal; nadie fuera de nosotros mismos puede llevar a cabo tal trabajo; no tenemos ni podemos buscar reemplazo.

-Pero es acaso el apostolado una Sacerdote que les explicaba todo lo obra difícil de realizar, aparatosa y infinito que se esconde detrás de

-No: es sencillamente la realización de nuestra vida de cristianos, puesta al servicio de nuestros hermanos para irradiar en ellos al Cristo que poseemos; nada más divino, dice Actis, que darse a los hermanos en la pródiga siembra de una misión de bien.

-En nuestra época, más que nunca, es absolutamente indispensable jercer una influencia bienhechora en tantas y tantas almas que viven envueltas en las tinieblas de la ignorancia y de la inconsciencia.

-Cuál es nuestro campo de ac-

-Será para una colegiala una casa de comercio, o para un empleado

EL MESIAS PROMETIDO

(Viene de la Pág. 1ª)

Con la venida del Mesías se hizo la luz en la noche del pecado; se colmaron las esperanzas de los que suspiraban por el Salvador, pues su palabra iluminó los entendimientos besemos sus plantas con fruición, que y despertó en los corazones la espe- a sus pies, adorándole, hallaremos ranza de una vida mejor, que sería paz, alegría, consuelo y amor. el descanso para los que sufren y

jóvenes al gran Seminario, a fin de esperan la promesa del cielo. Jesús vino y nos trajo un preciosísimo tesoro de salvación con su doctrina y con su muerte. Con la práctica de sus preceptos e imitando su vida, saldremos de la cautividad del pecado, e iremos a gozar del beneficio de nuestra redención en siempre libres de todos los trabajos y dolores de esta vida.

> El Niño Dios es nuestra salvación: lleguémosnos a El, adorémosle en su cuna de pajas y recordemos, besando sus pies, a lo que vino al mun-

-No: nuestro apostolado está en nuestro medio familiar y escolar; hay tantas almas alrededor nuestro, almas que quizá no descubrimos por fijarnos tan sólo en su exterior, pero que cada día pasan a nuestro lado y nos necesitan.

-Muchas veces tenemos lástima de un pobre, de un enfermo que sufre, pero no nos fijamos en tal estado de ánimo o en tal alma que busca la luz; es tal vez la amiga que se nos acerca a charlarnos de mil cosas frívolas, pero que también tiene un alma que debemos saber descubrir; es acaso el papá que está cansado o triste; el hermano, la madre o la maestra; cuánto bien les haríamos con una sonrisa, con un pequeño servicio, con una frase ca-

-Serán acaso los empleados de la casa, el pobre comerciante que nos tiene qué mostrar todo el almacén antes de que le compremos una yarda de tela; el transeúnte que cruzó por la calle, el niño que podemos defender de un vehículo, el niño que lo material. Luego hay en nosotros ella, a saber: el pensar y concebir nos estrecha la mano; no es necesario hablar para hacerles el bien, bas ta una intención, una actitud, una

-Pero el principal apostolado de la colegiala, su principal responsabilidad, es la de prepararse para su misión futura; su actividad será, pues, como un ensayo, una preparación, un ejercicio.

-De nuestra vida tan llena de pequeñeces, tal vez monótona e insignificante, podemos realizar si tene- yor absurdo y contradicción; es preque los cristianos conscientes reali- mos verdadero espíritu cristiano, u- ciso admitir en el hombre un alma cen su misión de apóstoles, para e- na obra muy bella, muy grande y dotada de voluntad y razón que exmuy fecunda. Pensemos que a Nuestro Señor se le pueden ofrecer las fatigas, las penas, los esfuerzos y los gustos. Tengamos la ambición sublime de dar todo lo que poseemos a Dios que todo nos lo dió; únicamente así podremos realizar un apostolado provechoso que será la base de una formación sólida.

para perdonarnos.

Imitemos al Niño Jesús, amemos al Niño Dios, que esto solo nos bastará para que El nos reciba en las regias mansiones de la gloria.

Cantemos alegres al Niño Jesús,

CREMA DE PLATA MPERIAL CO-MITTERIA IMPERIAL-TEL, 280-

### Inmensos deseos

siempre en el Sagrario dispuesto se sienten poseidos de inmensos por mi vida de todos los días. Cier- TIENEN SED!

## Encíclica "Divini Redemptoris" de Pío XI sobre el comunismo ateo

XLII-DEL ALMA HUMANA

#### ARTICULO 29

seres vivientes de este mundo, sensible: las plantas, los animales y el del mundo visible. hombre. Pero como el alma del hombre es infinitamente superior a los otros principios de vida, en el lenguaje ordinario, la palabra alma designa el alma del hombre.

Pues bien; que existe en el hombre el alma, principio vital por el que existe, vive y obra y se desenvuelve y actúa en esta vida, lo negará sin duda el materialista y partidario fanático del positivismo y sensualismo modernos; pero, en manera alguna quien se guíe por la sana razón y piense con la cabeza y no con el estómago.

En efecto, hay algo en nosotros que vive e imprime el movimiento a nuestros miembros; algo que siente, que conoce, que piensa, razona y obra libremente, escribe un distinguido autor. Pero como el cuerpo por sí mísmo es inerte, sin vida, sin sentimiento, sin inteligencia y sin voluntad, un cadáver, debemos concluir que hay en nosotros algo diferente del cuerpo, y ese algo es el alma, principio y fuente de esa existencia, y de esas operaciones. Porque no hay efecto sin causa, y todo sér viviente supone un principio de vida, y el cuerpo siendo material y, por ende, inerte, no puede ser ese principio.

Además, el hombre está dotado de la sensibilidad o facultad de sentir; pero el cuerpo sin el alma, no siente, es un cadáver; luego no puede ser ese principio. El hombre es también inteligente o dotado de razón por la cual piensa, razona y forma las ideas. Pero el pensamiento, la idea, es simple e indivisible, y sería absurdo decir que el pensamiento es largo, grueso y voluminoso, verde, rojo o amarillo. Luego no puede ser efecto de un principio compuesto de partes como es todo un alma distinta del cuerpo, simple e indivisible como la idea y el pensamiento, que los explique y los pro-

Finalmente, el hombre posee una voluntad activa y libre; en virtud de ella el hombre se mueve, quiere, se determina y resuelve lo que ejecuta impulsado de ella y tema sus resoluciones y pone en movimiento cuanto acontece y está bajo su dominio. Luego no pudiendo atribuir lo al cuerpo sin incurrir en el maplique todos esos actos y sin la cual dentes. es imposible explicarlo.

#### B)-EL HOMBRE Y LOS SERES QUE LE RODEAN

El hombre no es el único sér que habita nuestro planeta, sino que juntamente con él hay otros muchos del orden visible, como los minerales o lo nocivo de los alimentos y lo que cuerpos inertes y sin vida, las plantas y las bestias o animales. Empero, si es cierto que, como se dice en filosofía, comparte el existir con los primeros, la vida vegetativa con las plantas y la animal y sensible con los terceros; a todos excede y aventaja incomparablemente en su sér racional y espiritual que lo distingue de todos ellos y lo co-

loca en la cumbre y perfección del Entiéndese por alma, en general, mundo visible y lo acerca y aproxiel principio vital que da vida a los ma al de las inteligencias o espíritus angelicales como rey y señor

Porque, el hombre posee la vida vegetativa: como las plantas, se nutre, crece y se sobrevive en sus hijos. Posee la vida sensitiva; como los animales siente, se mueve de un lugar a otro y elige lo que le conviene, con la diferencia que el animal se guía por el instinto y el hom bre por la razón; puesto que posee además la vida intelectiva, que establece una distancia inmensa entre el hombre y los seres inferiores a él.

Finalmente, es de advertir que en el hombre no hay más que un solo y único principio de vida, el cual no es otro que el alma inteligente: es el mismo sér que vive, que siente, que piensa y que obra libremente. La unidad del hombre es el hecho más íntimo y profundo de la conceincia. Aquí, como sempre, la razón y la fe marchan de perfecto acuerdo. Así lo proclaman todos los filósofos cristianos; y el concilio de Viena en 1311 definió que el alma humana es la forma sustancial del cuerpo y que es creada por Dios. Pero de suerte, concluye la filosofía, que ella contiene en grado eminente y superior cuanto el principio vital de las plantas y del alma sensitiva de los animales y de ahí que produzca con relación al cuerpo y en el cuerpo cuanto esos principios producen en las plantas y animales; pero de una manera mucho más perfecta, y por añadidura ejerza en si misma y por si misma los actos de la vidaº intelectiva y racional.

#### C)-VIDA INTELECTIVA

Empero, las manifestaciones más claras y evidentes de esta vida intelectiva del hombre son, sin género de duda, los actos principales de las ideas; el raciocinar, reflexionar, inventar y progresar; y, el de querer libremente. Porque, digan lo que quieran los materialistas y demás enemigos del espiritualismo, el hombre piensa, abstrae y de lo sensible se eleva a lo inmaterial y universal, adquiere ideas universales, generales, absolutas, compara unas con otras y conoce su relación y su enlace, alcanza a conocer la verdad de los objetos inaccesibles a los sentidos, como lo verdadero, lo justo, lo bueno, lo bello y sus contrarios; aprecia y distingue las causas y sus efectos, las substancias y los acci-

Al contrario del bruto e irracional, que solamente conoce lo que le suministran los sentidos. Ve y oye y sabe hallar su camino, reconocer a su amo, recordar las impresiones pasadas, distinguir por el instinto le hace bien y aprovecha. Pero en todo caso todo lo que alcanza es par ticular y por lo que le comunican los sentidos, lo que ve, lo que oye y siente; mas no lo universal, porque es incapaz de abstraer y de elevarse como el hombre a lo uni-

(continuará)

#### DESEOS!

de los que nado ven; me refiero a de mi situación, ni aun de los proaquellos que de tal manera ponen ductos de mi trabajo. Pero, MAS su atención en los primeros planos, que éstos llegan a ocultarles las perspectivas. Ningin boquete, ninguna Dios ausente; mirada, ninguna claridad sobre algo que no sea su profesión, su gusto, su yo.

sin duda, los planos y que les dan tores. la importancia relativa conveniente; pero que, más allá de esos primeros do se me revelan esos horizontes planos descubren otros mundos.

Hay, ciertamente, que atender a la profesión, al deben de estado, a las ocupaciones del momento, pues luntad de ser uno de sus más reno debo santificarme al margen de Es decir, ;ay de aquellos que no mi existencia presente, sino con y

to que no he de prescindir de las Hay dos categorías de hombres: la distracciones necesarias a mi edad, ALLA de todo eso, descubriré:

-Las almas de las cuales está

-La sociedad que desconoce a Jesucristo o blasfema de El;

-Las multitudes que van hacia Otros hay para quienes existen, el abismo arrastradas por falsos pas-

> ¿Hay algo que en mi vibre cuanque están reclamando apóstoles? ¿Llevo dentro de mi la esperanza de un mundo nuevo y la firme vo-

sueltos constructores? BIENAVENTURADOS LOS QUE

## no es crudisimo, los niños son pun- der el CAMINO DEL CIELO"

### Niños entusiastas por el Catecismo

Hay muchos niños perezosos para ir al Catecismo Parroquial. En cambio otros, que saben que en el Catecismo aprenden el camino del cielo, muestran un entusiasmo admirable en no faltar jamás, suceda lo que suceda.

tualísimos. Mal vestido, tiritando de frio, con los pies descalzos, se presentan los pobrecitos en la iglesia. ¡Verdaderamente da pena verlos! el cielo, en donde viviremos para Un día, el Padre y las señoritas Ca-1 tequistas quisieron que el más chiquito de todos regresara a su casa, porque tenía los labios morados, tal el hielo que hacía.

Pierre L'Ermite.

Pero el niño no quiso, y contestó así: "Aunque mis pies se helaran, lo es razón, pues, de que vivamos es- sente! En Polonia, pais en que el invier- sufriría con gusto con tal de apren- clavos del pecado, teniéndole a El

:Ay de aquel que en su corazón do, es decir, a hacernos libres. No nada guarda para alguna cosa au-

© BIBLIOTECA NACIONAL ERNESTO J. CASTILLERO R

### De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaria del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Telefono 2185.

#### NOTICIAS LOCALES

#### FELIZ NAVIDAD Y PROSPERO ANO NUEVO

res y favorecedores, encareciéndoles que al meditar y reflexionar sobre ven sus plegarias al trono del Senor para agradecerle los beneficios obtenidos e implorar su protección para nuestra Patria y sus instituciones tanto en el orden religioso como en el civil.

#### CALENDARIO DE LA ACCION CATOLICA

Interesante y útil calendario h preparado la Acción Católica para el COLEGIO PANAMA

Los católicos deben apresurarse a obtenerlo, por la valiosa información

A los industriales y comerciantes resultará de positivo provecho anunciarse en este calendario, lo que deben tener presente para solicitar en tablecido, y se anticipa que para el tiempo el espacio que deseen en lo

De esta manera lograrán hacerse una magnifica propaganda y contribuirán a impulsar la obra meritoria que en nuestra sociedad realiza esta piadosa organización.

#### DESPEDIDA Y RECOMENDACION

Con este número concluye su periodo la actual servidora de esta columna. Por lo mismo se despide, agradecida, de sus lectores y favorecedores, suplicándoles apoyar y ayudar con mayor interés, si fuere posible, a su sucesora, señorita Emilia Gutiérrez, distinguida colaboradora en las filas de la Acción Católica, quien es bien conocida por su acertada actuación en nuestra pren-

#### GERENTE DE LA LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA

Don Enrique Linares, quien antes hubo ejercido el mismo cargo además del de Gerente del Banco Nacional y otros de mayor importancia, ha sido nombrado Gerente de la Loteria en sustitución del señor Alejandro Duque, quien presentó re-

#### PLANTACIONES DE CAUCHO EN EL DISTRITO DE COLON

Buena perspectiva ofrece nuestra

de caucho.

En solo el distrito de Colón, según

do plantados, 162,702 árboles, en- do día de la paz. contrándose la mayoria de éstos en el corregimiento de Culpo, sembrados por la Good Year Rubber Plan- la Basilica Vaticana, celebró el Pa- nitencia. tation Company, de conformidad con pa el santo y adorable sacrificio de el contrato que al efecto tiene celebrado con la Nación.

El detalle completo es el siguien-

En	Cuipo		155,096	arbole
	Nueva			
F	rovidencia	44	3,200	9.9
En	Sta. Rosa	2.4	1,900	
En	Ciri, Escobal		1,700	- 15
En	Limon		800	77
	Pto. Pilon		8	
		0. 0		

### (PANAMA SCHOOL)

cada día más la magnifica reputación de que ha venido gozando desde su fundación; su matrícula ha tica. ido creciendo de manera admirable, en el escaso tiempo que lleva de esaño entrante aumentará sus locales. introducirá en su organización mejoras de importancia, que acrecentarán su prestigio y lo capacitarán para admitir el crecido número de alumnas que se espera ingresarán en

Y en verdad, este plantel ha venido a llenar entre nosotros una necesidad y es, por lo mismo, muy digno de estimulo y de apoyo sin re-

el próximo año lectivo.

#### DEFUNCIONES

En el curso de la pasada semana fallecieron en esta capital el señor José Antonio Arias y doña Abigail Quintero viuda de Arjona, matrona ejemplar, que fue la compañera de aquel excelente servidor público, don Aristides Arjona, cuya memoria se recuerda siempre con admi-

Nuestra condolencia a sus deudos a nuestros lectores encarecemos ofrecer sufragios por las almas de los finados.

### ACTIVO DE LOS BANCOS

Según datos emanados de la Contraloría General de la República, el activo de los Bancos que funcionan aqui, al 30 de septiembre último, era de B. 34.000,000.00.

De donde resulta un aumento de Bl. 14.000,000.00 con respecto al activo con que contaban esas miscosta atlántica para la producción mas instituciones el año pasado, equivalente al 73%.

### VIDA LITURGICA

Los Lugares Sagrados LITURGIA CURSO FACIL DE

5.-DIVERSAS CATEGORIAS DE LA IGLESIA EN LA ACTUALI-DAD.-Prescindiendo de los estilos v atendiéndonos tan sólo a la dignidad e importancia de las iglesias, éstas se clasifican en la actualidad del modo siguiente:

BASILICAS, Ilamadas MAYO-RES las siete principales de Roma, y MENORES las demás de la misma ciudad y otras muchas iglesias y santuarios del mundo católico, que el Papa ha querido honrar con ese titulo o que lo han heredado por una costumbre inmemorial.

IGLESIAS CATEDRALES, donde tiene la sede o cátedra un Obispo, el cual, si lleva el titulo de patriarea, primado o metropolitano, hace que su iglesia sea igualmente patriareal, primada e metropolitana. IGLESIAS COLEGIATAS, que son servidas por un cabildo de sa-

IGLESIAS ABACIALES, donde tiene su sede un Abad.

cargo de los párrocos.

gulares.

CAPILLAS u ORATORIOS PU-BLICOS, SEMI-PUBLICOS y PRI-VADOS, según que estén destinados a todo el público, a una sola Comunidad o establecimiento, o a una persona o familia particular.

Las SIETE Basílicas MAYORES de Roma, son: San Juan de Letrán (madre y cabeza de todas las iglesias de la cristiandad), San Pedro del Vaticano, San Pablo extra-muros. Santa Maria la Mayor, San Lorenzo extra-muros, Santa Cruz de Jerusalén y San Sebastián, Las cinco primeras llevan el título de Ba- día en el que se hace referencia a de villas destruidas; a las de los que silicas PATRIARCALES.

5.—DEDICACION DE LAS IGLE-SIAS.—Estando las Iglesias destinamenzarse la fábrica del edificio, se PIEDRA FUNDAMENTAL, y que, dimensiones, que dejan muy atrás después, sea también bendecido o los grandes acontecimientos y pasaconsagrado con toda pompa el edificio mismo y el altar del Titular. A esta consagración solemne es a lo que se llama DEDICACION DE U-NA IGLESIA.

iglesia sólo se usa el agua bendita, zado por impedirla. "De nuestra parcon la cual, se purifica el exterior te hemos hecho todo lo que estaba y el interior de todo el edificio. En en nuestro poder para que no se per-IGLESIAS PARROQUIALES, que la CONSAGRACION, empero, se turbara la paz entre las naciones. están destinadas a la asistencia es- usa además el Santo Crisma, con el Comparó el actual conflicto bélico grabadas en los muros o en los pi- fetizada por Jesucristo... De aquí IGLESIAS CONVENTUALES, que lares, en memoria de los doce A- que todos aquellos que tratan de fo-

#### NOTICIAS RELIGIOSAS

CIUDAD VATICANA

El 24 de noviembre los fieles y sacerdotes de todo el mundo uniérose a las preces y a las intenciones del Sumo Pontifice para suplicar a Dios Nuestro Señor haga bridatos estadísticos recientes, han si- llar pronto sobre el mundo el ansia-

> pantosa guerra, y por el pronto esnes. En la homilia por El pronunciada y transmitida por radio a todo bres, y oró diciendo: el mundo, rebosante de tristeza y

los cristianos.

tienda debidamente a los derechos y torpedeado hace cinco días. respete a los demás, de mode que se realicen las palabras del Creador: "Multiplicaes de tal manera, que lleguéis a ocupar la tierra...

"No dudamos de que el Señorsi perseveramos en orar y ofrece- char diciendo al quedarse "yo me Sobre la tumba de San Pedro, en mos actos de mortificación y de pe- quedo con el capitán"

Después de haber munifestado cola Misa por los que han perecido y mo, en respuesta a su exhortación, están sufriendo a causa de esta es- se elevaban preces al Altísimo en todas las lenguas y en todas las partablecimiento de la tranquilidad, de tes de la tierra, se dirigió al Señor, la libertad y seguridad de las nacio- en cuyas manos están los acontecimientos y las voluntades de los hom

"Nuestro Dios no es como los idopesimismo, claramente indicó la los de los gentiles que teniendo ofconvicción unánime de que solamen- dos, no oyen... Salmo 135, 16 y 17. te un milagro podria acarrear la Nuestro Dios es amor, es la misma paz, esa paz que en modo alguno caridad... ¡Oh, Rey de la paz... Tú, podía esperarse de los lideres de las que tienes en tus manos la vida y naciones. Fué esta homilía de carác- la muerte, concede eterno descanso ter puramente religioso, si bien en a las almas de los fieles que han sualgunos de sus pasajes no dejó de cumbido en este torbellino de la gue referirse a los manejos de la polí- rra, conocidos y desconocidos, llorados y no llorados, sepultados bajo Desarrollando el Evangelio de ese las ruinas de ciudades y escombros

mo plano de los perseguidores de ron conocidas aqui cuando los so-1 do con la captura de Sollam por los brevivientes del buque británico británicos y el problema se simuli-"Western Prince" fueron desem- ficarla con la captura de Bardia. Abogó por un orden social que a- barcados. El Western Prince fue

El Capitan del buque John Reed se hundió con su buque derpués de haber dado tres golpes de sirena como despedida. A su lado en el puente estaba el ayudante de coprosiguió diciendo-atendera a nues cina Frank que ayudó a echar los tras preces y a nuestras intenciones botes y que después no quiso mar-

#### ESTADOS UNIDOS

Los representantes de Gran Bretaña han terminado la lista de los nuevos pedidos de guerra que se calcula ascienden a un total de \$3.-000,000,000,000, segun fue anuncia-

Se tiene entendido que los fabricantes americanos recibirán en el próximo futuro una orden por 12-000 aviones de combate a un costo que se calcula será de \$1,000,200,000.

La lista británica será presentada a los funcionarios de los Estados Unidos bajo reserva, pues se espera antes que el Congreso legisle sobre el proyecto del presidente Roosevelt fuerzas se adueñaban de las posiciode prestar o arrendar a Inglaterra nes enemigas en las montañas de Cimateriales bélicos para ser pagados después de la guerra,

Inglaterra espera adquirir en ese país figuran 60 barcos de carga nuevos a un precio de \$600,000,000.00 así como cañones, tanques y ametralladoras por valor de \$1,700,000.

El presidente Roosevelt continuo hoy las consultas y tanteos sobre el proyecto para "alquilar o prestar" a Gran Bretaña armamentos americanos de todas clases a excepción de barcos de guerra.

La primera reacción producida en los circulos del Congreso hace predecir que se desatará una violenta disputa en enero durante las sesiones del Congreso, si es que realmente el presidente llega a pedir que se legisle en ese sentido y se voten las vigor el proyecto.

#### ECUADOR

Se espera el arribo del buque Prenamá con sus fondos reparados, a fin de que se dedique al patrullaje de la costa ecuatoriana conforme a para la defensa continental.

#### ESTADOS UNIDOS

Las fuerzas británicas que operan en el lado de Libia en la frontera de Egipto buscando la manera de consolidar sus posiciones en territorio italiano, fueron impulsadas hoy hacia el puerto de Bardia, a una distancia de 10 millas de la costa. Con la captura de Bardia, la flota inglesa tendrá mejor oportunidad de coo-

Que este impulso de los británicos continúe, depende de la moral italiana y de la facilidad para establecer bases de aprovisionamiento. Los principales depósitos ingleses se encuentran en Mersa Matruh, en Egipto, 150 millas adentro del desierto egipcio y al final de una linea de ferrocarril que corre por el Este hacia Egipto y Suez.

Para efectuar mayores operaciones en Libia se requieren nuevas bases de avance en la frontera. El problema del transporte ha sido alivia-

#### INGLATERRA

sión de las islas Británicas a me-

Mientras lanto, nuestro gran e-

#### GRECIA

griego penetro esta mañana en las montañas de Cilca, sufriendo tanto didas. Al mismo tiempo que estas Entre los numerosos efectos que de Kalarat, seis kilómetros al nor-

Al norte de Tepelini, que esta manana sim estaba en poder de las trodose un fiero combate mano a mano, presionando los griegos su ataque con el fin de romper las líneas

Los italianos, sin embargo, lograron rechazar los ataques de los griegos, gracias a los refuerzos recibidos, provenientes de las montañas de Trebesina.

#### EGIPTO

La ofensiva relámpago desatada nos en el norte de Africa hace una semana convergia hoy en torno a la estratégica base naval de Bardia, en partidas necesarias para poner en la Libia italiana, así que las tropas británicas, la mayoría de las cuales piro para consolidar sus ganancias y reforzar sus lineas de comunicasidente Alfaro, que regresa de Pa- ción que cada vez se hacen más lar-

Las fuerzas británicas que hace los convenios internacionales cele- cosa de dos semanas iniciaron una brados por los países americanos violenta ofensiva contra los kalianos, que desde el mes de septiombre se habían internado en Egipto, estaban amenazando hoy de cerea la base naval italiana de Bardia después de haber hecho retroceder al enemigo en todo el frente de Li-

> Una violenta/batalla se estaba desarrollando hoy en torno a Bardia, de las fuerzas siempre crecientes de los Ingleses. Hoy fue expedido decía que la "situación de las tropas italianas en Bardia se está ha-



### ATENTA INVITACION

Con motivo de la terminación de las clases de Acción Católico-Social y como obsequio de despedida a los Graduandos se celebrará (D. m.) una Hora Santa en la Iglesia Catedral el día diez (10) de Enero a las tres de la tarde, y se hará la consagración del Estudiantado Católico Panameño al Sdo. Corazón de Jesús.

Asistirá el Exmo. Sr. Arzobispo y al final dará la bendición con el Santísimo.

Invitamos cordialmente a este solemne acto a todos los miembros de la Acción Católica con sus Rodos, Padres Consiliarios, a los jóvenes seminaristas, a todos los señores Profesores y estudiantes católicos de todas las Escuelas y Colegios de esta ciudad.

El Papa Pio X concedió indulgencia plenaria aplicable a los difuntos en favor de aquellos, que, habiendo comulgado, se consagran solemnemente al sacratisimo Corazón de Jesús, y otra indulgencia plenaria cada año, al renuevan esta consagración.

(19 de Mayo, 1908).

la pregunta de los Apóstoles acer- han caído en gloriosas llanuras o esca del fin del mundo, y a la respuesta del Señor, prosiguió diciendas al culto divino y a la celebra- do en que vivimos, el cual no paredo el Santo Padre: "Pasará este mun ción de los sacrosantos Misterios, ce suficiente a los hombres para sus ordena la liturgia que, antes de co- encontradas aspiraciones que han Haced, Señor, que vuestro espiritu bendiga el solar, les cimientos y la flagración de tan extraordinarias suscitado en nuestros días una con-

das convulsiones registradas en la

historia de la humanidad..."

Ciernas bendiciones

Divino Infante

Pascua y Año Nuebo

implora para su Reverencia

La Acción Católica de Pmá.

Manifestó a continuación cuán afligido se hallaba su corazón por es-En la BENDICION solemne de la ta guerra y cuánto se había esfor-

pertenecen a las comunidades re- póstoles, columnas de la Santa Igle- mentar y prolongar la guerra, deben considerarse colocados en el mis una tempestad en el atlántico fue-

carpados montes, en los valles y en los mares... Consuela y alienta a los que sufren..., enjugad las abundantes lágrimas que derraman tantas esposas, madres, huérfanos. reine y triunfe en el mundo y quede restablecida la paz en la tierra y en los mares... que la justicia y la caridad queden tan perfectamente equilibradas, que, reparadas todas las injusticias y restaurado el derecho, desaparezcan la discordia y el rencor de entre los hombres y florezca una verdadera paz que una a todos los pueblos como a verdaderos hermanos en vuestra presencia y les haga disfrutar de toda clase de

#### A 10. 20 piritual de un grupo de fieles y a cual unge el Obispo las doce cruces a la persecución del cristianismo pro NOTICIAS EXTRANJERAS INGLATERRA

Relatos de herolamo y muerte en